

la agrupación urbana que con los siglos devendría en nuestra hermosa ciudad. El hospital debió reedificarse, como toda La Habana.

¿Cómo era este hospital? Primeramente, debió ser una casa de tablas y yaguas de palma, con cobija de guano, como las demás de su vecindario, hasta las que alojaban al Cabildo Municipal y a la Iglesia Parroquial, después de mampostería y de dos pisos.

Opina Moll que este primer hospital de La Habana estaba dedicado a enfermos y heridos militares y Martínez-Fortún dice que a los civiles.⁽⁸⁷⁾

Al primer hospital de La Habana se le denominó de diferentes formas, pero sin un nombre específico.

Señala Pérez Beato que se le conoció por *Hospital Viejo*. Tal vez denominado así para diferenciarle de fundaciones posteriores.

En las Actas Capitulares del Ayuntamiento de La Habana del mes de febrero de 1551, se lee *el hospital*, sencillamente, sin otra palabra. Esto induce a De Arce a pensar que en dicha fecha solamente había uno, *el hospital*.

VI. OTROS HOSPITALES HABANEROS

El tercer hospital cubano se fundó en Bayamo, en 1544, según Moll.

Para este autor, al primer hospital habanero de que nos acabamos de ocupar, siguió la fundación en La Habana del segundo hospital de la villa y cuarto de Cuba. Esta fundación ocurrió también en 1544, como la de Bayamo.

Años después, en 1556, el Adelanto don Pedro Menéndez Avilés, funda el tercer hospital habanero en una *“casa de alquiler”*.

Antes de seguir, anotamos que estas fundaciones habaneras debieron tener un carácter emergente, por necesidades que momentáneamente imponía la mayor o menor enfermería que se presentara en las tropas de las fortalezas o en las tripulaciones de las naves que arribaban a La Habana.

Cuando se crea el de Menéndez Avilés, se le conocerá con el nombre *de la casa alquiler o del barracón de San Francisco*.

VII. HOSPITAL REAL DE SAN FELIPE Y SANTIAGO

Todo lo anterior es oscuro, como dice De Arce, hasta la fundación, por el Gobernador Maldonado, del cuarto hospital habanero, el que habría de conocerse por *Hospital Real de San Felipe y Santiago*.

Miss Wrigth,⁽⁸⁸⁾ consigna, según datos obtenidos directamente por ella en documentos de Archivo de Indias, que este *Hospital Real de San Felipe y Santiago*, lo construyó el Gobernador Maldonado *“con cuatro o cinco mil pesos”*, obtenidos de la venta de los almacenes donde se guardaban los pertrechos de las galeras del resguardo, al suprimirse este servicio. Esta construcción se hizo en la llamada *Pequeña Ciénaga*, junto